



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

Campus Comitán

Licenciatura de Medicina Humana

PASIÓN POR EDUCAR

Nombre del alumno: Valente Trujillo Sandoval

Nombre del profesor: Diego Rolando Martínez Guillen

Nombre del trabajo: Ensayo la epidemia de viruela negra, un aliado silencioso e infalible en la caída de Tenochtitlan y Tlatelolco.

Materia: Inmunoalergias

Grado: 8 grupo

Grupo: "A"

COMITÁN DE DOMÍNGUEZ CHIAPAS A 24 DE FEBRERO DE 2022.

Mi Universidad

 UDS Mi Universidad

 @UDS_universidad

www.uds.mx

Tel. 01 800 837 86 68

La epidemia de viruela negra, un aliado silencioso e infalible en la caída de Tenochtitlan y Tlatelolco

Para comenzar han sido muchos antecedentes históricos los que han dado pauta a la conquista de Tenochtitlan, lo cual los españoles tuvieron muchos factores para ganar, en este caso fue el bloqueo comercial entre Tenochtitlan y Tlatelolco. Lo cual debilitó a la población, por hambruna y a esto se agregó la epidemia de viruela negra. Aparentemente traída por los esclavos de los españoles provenientes de otras islas,

A lo largo de la historia, ciudades e imperios han surgido y se han destruido por diversos factores sociopolíticos, ambientales y biológicos. Uno de los factores que más daño han causado son las enfermedades han sido clave para entender la historia de las sociedades humanas.

Por los detalles en algunas fuentes se ha determinado que a partir de septiembre de 1520, la viruela negra nombrada por los indígenas como totomonaliztli o “enfermedad de las ampollas” hizo sucumbir al grueso de la población no solo de Tenochtitlan y Tlatelolco, sino también de Chalco, Texcoco, Coatepec, Chimalhuacán y la propia Tlaxcala, pueblo aliado a Cortés.

La viruela negra fue la más letal para las poblaciones, más muertos por enfermedad que los que lucharon por defender su civilización. Se describe que los sobrevivientes acabarían cacarizos y en su mayoría incapacitados totalmente para combatir, fuera por el desarrollo de ceguera o por las secuelas de la gangrena en brazos y piernas, boca y nariz

Estimación de 120 mil casas, cada una ocupada por tres y siete miembros, en promedio, ambas ciudades concentrarían aproximadamente a 300 mil habitantes. Se calcula que más de la mitad falleció por esta enfermedad, es decir, más de 150 mil mexicas.

Por otra parte la capacidad de virulencia en tiempos en los que aún no se tenía el suficiente conocimiento, investigación y tratamiento ante esas enfermedades obviamente llevo a la muerte de varios enfermos.

La situación se agravó por el hambre. Alimentándose de la corteza de árboles y agua insalubre por el sitio a la ciudad, muchos pobladores desarrollaron también disentería y hemorragias, posiblemente, por salmonela, que era endémica en Mesoamérica; “entonces se sumaron viruela, hambre y enfermedades de origen hídrico. Esto nos explica el debilitamiento y la gran mortandad

La viruela ya era endémica en Europa desde hacía casi un milenio, aunque se presentaban epidemias graves “de vez en vez”, aproximadamente cada 100 años.

Para finalizar los datos históricos muy relevantes la viruela se trata de una enfermedad endémica de antigua data temida por el hombre, presente en cualquier lugar con suficientes pobladores como para mantener su transmisión. No tiene un reservorio animal aunque existen virus pox para varios mamíferos.

Así mismo como en la actualidad de la pandemia de COVID 19 fue algo que agarro desprevenido a los científicos que no tenían ni los conocimientos para abordar esta enfermedad, ya después del tiempo con las investigaciones y el número de muertes tan amplia sin tener un medicamento adecuado para salvar a los pacientes así mismo se describe a la viruela por su carácter deformante y mortífero es una verdadera peste.

Según se comenta en los libros de historia, la enfermedad fue llevada al Yucatán por la expedición de Pánfilo de Narváez, enviada para obligar a Cortés a regresar. Esa viruela pasó al norte por la zona central del Valle de México y en 1520 mató a más de la mitad de la población.

La viruela se transmite de persona a persona en forma de aerosoles o de gotas provenientes de la mucosa respiratoria de la persona infectada y todos estos conocimientos no los tenían en ese tiempo. Si la epidemia no hubiera existido, los mexicas podrían haber derrotado a los españoles

Bibliografía.

INAH (2021) La epidemia de viruela negra, un aliado silencioso e infalible en la caída de Tenochtitlan y Tlatelolco. Secretaria de cultura.